



# **PROGRAMA DE DESARROLLO HNOS. LA SALLE EN ISLA TORTUGA. HAITÍ**

**La Salle  
Canarias**



## **BREVE DESCRIPCION DEL PROGRAMA**

Los Hnos. de La Salle llevan 40 años trabajando en la isla de la Tortuga. Fueron los primeros en establecer escuelas en la isla y actualmente gestionan una red de 6 escuelas primarias y un centro de ESO y Bachillerato. A partir de los 40 años de experiencia con los beneficiarios de la zona, los Hnos han creado y puesto en marcha un programa integral de desarrollo que se estructura en los siguientes ejes:

Educación: Formar para transformar;

Agua: Favorecer el acceso al agua;

Salud. Mejorar la atención en la salud;

Mujer: Favorecer su desarrollo productivo.

Este proyecto pretende realizar acciones concretas para seguir impulsando este programa que ya está en marcha

### **Acciones:**

1. Acción 1: **"Becas y Apoyo a la alimentación infantil"**
2. Acción 2: **"Apoyo a las mujeres del Grupo AFATTV"**
3. Acción 3: **"Apoyo a la inclusión socioeconómica de mujeres en situación vulnerable en la Isla de La Tortuga"**
4. Acción4: **"Adquisición e instalación de paneles solares"**
5. Acción5: **"Obra de remodelación de la Imprenta La Salle":**

### **CONTEXTO DEL PROYECTO:**

Situada en el departamento del Noroeste de Haití, La Tortuga, es una pequeña isla de 37 kilómetros de largo y siete de ancho, con una población aprox. de 43.000 habitantes. La mayoría son jóvenes menores de 25 años y niños/as, repartidos a lo largo de la isla en cinco pueblos principales: Les Plaines, Mare-Rouge, Montry, La Vallée, y Haut Palmiste, que es el municipio con más población. Allí, se encuentran el Ayuntamiento, el único hospital de la isla, unas pocas instituciones estatales y varios centros escolares privados. Las localidades tienen mala comunicación entre sí a través de vías de tierra y roca de difícil recorrido.

La única comunicación de los habitantes de la isla con el resto del país es por vía marítima, por medio de embarcaciones de diversos tamaños que prestan el servicio a los pobladores en un trayecto que puede durar entre 25 y 45 minutos, según el estado de la mar. Interiormente, no existe ninguna carretera asfaltada al



completo para unir los diferentes poblados, sólo pequeños tramos de asfalto o piedra en las zonas más pendientes.

Como es de suponer, en el país más empobrecido y carente de la región con una permanente inestabilidad económica y política, este territorio aislado sufre un estado de marginalidad aun mayor y una notable desatención estatal en cuanto a la dotación de servicios básicos a la población. Por ello, **la educación** es aquí un reto importante, no por falta de escuelas, incluso alguna pública aunque en su mayoría son privadas, sino por la falta de formación de los maestros y su situación laboral, la falta de recursos didácticos, las infraestructuras, el abandono de la escolarización por no poder pagar la matrícula anual (en torno a los 50 \$ anuales), el trabajo infantil a nivel familiar etc...De otra parte, los servicios de agua y energía no existen. La población se abastece fundamentalmente de agua de lluvia que recoge en cisternas que se han ido haciendo con algún esfuerzo particular. En cuanto a la energía, muchas familias en la medida que pueden, han ido instalando paneles solares, solución que ha ido en aumento para muchas viviendas. En cuanto a la salud, aparte del Hospital de Haut Palmiste ya mencionado (que cuenta con 30 camas) las poblaciones diseminadas cuentan con algunos puestos de salud para servicios básicos.

La mayor parte de la población vive de una agricultura de subsistencia, de plátanos y yuca, realizada en las laderas de las montañas que rodean los pueblos; de la cría a pequeña escala de cabras y del tráfico marítimo, en aquellas cercanas al mar. También muchas familias viven de las remesas de dinero que vienen del exterior (aproximadamente un 60% de los recursos vienen de transferencias de las familias en EE.UU. y Canadá).

El programa de desarrollo de los Hnos Salle para la isla trata de generar oportunidades específicamente para las mujeres, motores del desarrollo y bienestar familiar y social.

## **Desarrollo del Programa:**

### **Acción 1: “Becas y Apoyo a la alimentación infantil”**

#### **Contexto:**

- Para concurrir a la escuela los niños deben pagar un valor de 38 dólares anuales, con este monto al niño se le entregan: lápices, bolígrafos, gomas, cuadernos, cuadernillos de actividades, libros de estudios etc. Pero para más de la mitad de los alumnos, este monto les imposible juntar para la escuela. Entonces, a mediado de año abandonan la escuela.
- Para las becas lo que necesitamos es poder ayudar aunque sea la mitad de la escolaridad del total anual.
- Si hay posibilidades para la alimentación nos organizaremos de la siguiente manera:



- Por la alimentación pensamos que al menos podamos dar alimentos tres veces a la semana.
- Para preparar la comida, se organizara grupos de familias. Estos grupos serán organizados de manera voluntaria, involucrando los comités de familias.
- Se priorizarán las escuelas más necesitadas de alimentación.
- En todas las escuelas primarias son un total de 2.350 niños a fecha de hoy.

**Presupuesto acción 1: BECAS ESCOLARES MAS APOYO ALIMENTICIO: 5.350 USA\$.**

Comprende:

Becas escolares

Complemento alimenticio.

**Acción 2: "Apoyo al grupo de mujeres AFATTV"**

**Contexto:**

En el poblado "Vieux-Fer" de unos 8.000 habitantes, situado al pie de la isla, a orillas del canal del viento de la isla, junto al mar, se ha creado un "Grupo de mujeres" voluntarias que se reúnen todas las semanas para aprender a elaborar recetas de cocina adaptadas a las posibilidades de la isla de tal manera que las familias y, especialmente, los niños tengan la adecuada alimentación. Al tiempo, se aprovecha de dichos encuentros para formación en higiene, manipulación de alimentos... y en la formación de mujeres que sean "líderes" a nivel local.

Los Hermanos de La Salle asumen el compromiso de la animación y acompañamiento de dicho grupo, dentro de su Proyecto de Desarrollo de la Isla.

**Objetivos:**

- Concientizar a las mujeres de su papel fundamental en el desarrollo de la Isla.
- Formar a las mujeres en el liderazgo comunitario.
- Dar a conocer las posibilidades alimenticias a partir de los productos propios de la Isla.

**Presupuesto Acción 2: 1.600 USA\$**

Comprende:

- Cocina de gas, recambios de botellas de gas, enseres hosteleros (ollas, bandejas, delantales...)
- Compra de productos alimenticios.
- Material de librería (cuadernos, bolígrafos...)

**Acción 3: "Apoyo a la inclusión socioeconómica de mujeres en situación vulnerable en la Isla de La Tortuga"**

**Contexto:**



Esta acción se centra en el apoyo a la promoción integral de las mujeres y niñas campesinas de la Isla de la Tortuga en Haití, ayudando a superar el aislamiento geográfico, el olvido del gobierno, el bajo nivel de formación y autoestima, que dan como consecuencia las carencias en necesidades básicas. Se centra en las mujeres porque ellas tienen el papel de sostener a los hijos e hijas y a la familia en general. En concreto, la acción consiste en apoyar al grupo "Fanm k'ap Lite" (mujeres que luchan) para que puedan poner en marcha con garantías de éxito **un proyecto de producción agroalimentaria con productos originarios de la Isla de la Tortuga: maní, coco, guayaba, etc.** Para ello, se necesita ayuda económica para adaptación de instalaciones y compra de equipamientos, que permita una producción con los estándares de higiene y calidad requeridos para su comercialización, a la vez que se invertirá en la formación del grupo de mujeres por expertos de la asociación de productores haitiana ANATRAF. Esta asociación de productores tiene un mercado consolidado nacional e internacional.

Una vez realizada la inversión en equipos e infraestructuras y realizada la formación por los técnicos de ANATRAF, la asociación Fanm K'ap Lite, entrará a formar parte de ANATRAF (Asociación Nacional Haitiana de Transformadores de Frutos).

**Presupuesto Acción 3: 15.840 USA \$**

#### **Acción 4: "Adquisición e instalación de Paneles solares"**

##### **Contexto:**

En Des Palmistes, centro poblacional administrativo de La Tortuga, los Hermanos de La Salle tenemos una Escuela de Primaria (Notre Dame des Palmistes), un Colegio de Secundaria (San Miguel), Una "imprenta" (la única de la isla y principal fuente de ingresos para mantener nuestras escuelas de primaria) y la Comunidad formada por 4 Hermanos.

En la isla no existe electricidad.

La energía se produce bien por grupo electrógeno o bien por Paneles solares. Ambas fórmulas conllevan un gasto muy elevado una por el combustible que tiene que ser transportarlo desde Port de Paix y la segunda por su coste económico.

Sin embargo, después de estudiar la realidad y analizar las necesidades, la Comunidad no ve otra solución que adquirir los paneles solares. El gasto de mantener nuestro grupo electrógeno empieza a ser inasumible. Los problemas que genera la falta de electricidad a la "imprenta" y al acceso a internet son importantes Mantendríamos el grupo para momentos especiales o en caso de necesidad pero no de uso habitual. Los Hermanos de La Salle asumen el compromiso de la correcta instalación y el uso adecuado del nuevo sistema.

##### **Objetivos:**

- Tener la posibilidad de acceder con normalidad a la corriente eléctrica.
- Facilitar el correcto funcionamiento de las máquinas de la imprenta "La Salle".
- Posibilitar el uso adecuado de la sala de informática para los alumnos.
- Dotar de electricidad las instalaciones colegiales y comunitarias.



#### **Presupuesto de la acción 4: 7.000 USA\$**

Comprende:

- Compra de 16 paneles solares.
- Baterías:
- Transporte a la isla La Tortuga.
- Instalación en el Centro La Salle.

#### **Acción 5: "Obra de remodelación Imprenta La Salle"**

##### **Contexto:**

El proyecto responde a las necesidades de ampliación de la "Imprimerie La Salle" que se plantea como un servicio a la isla y su beneficio, pagado al empleado, se invierte absolutamente en beneficio de las 6 Escuelas de primaria que La Salle tiene en la Isla.

La "Imprimerie" se sitúa en un edificio anejo al de la Comunidad. Hasta el momento ha sido suficiente pero la demanda está aumentando diariamente, se desea añadir el servicio de "librería y material escolar" puesto que todo ha de irse a comprar a Port de Paix con el consiguiente encarecimiento. También se ha conseguido, por parte de México, una máquina para imprimir camisetas.

Todo ello hace necesario una ampliación física y una reorganización de la misma. Aprovechando que con los paneles solares podremos garantizar la corriente eléctrica con lo que está previsto ampliar la maquinaria de impresión.

##### **Objetivos:**

- Posibilitar la ampliación de la "Imprimerie La Salle"
- Adecuar de espacios más adecuados para su organización.
- Redistribuir los espacios internos.
- Aumentar los servicios de impresión a venta de material escolar.

##### **Desarrollo del Proyecto:**

- Se ha solicitado presupuesto de la obra. (Ya en nuestro poder)
- Se trata de ampliar 3 metros de galería exterior cubierta (fundamental ya que en época de lluvias es la única forma de evitar que no penetre el agua).
- Derribo del mundo frontal norte.
- Construcción del mismo 3 metros más profundos.
- Cubierta de los laterales.
- Pintura y redistribución de espacios.

#### **Presupuesto Acción 5: 4.500 USA\$**

##### **Beneficiarios:**

Directos: 2350 niños  
40 mujeres



Indirectos: Más de 165 personas de de las cuales el 95% serán mujeres con edades comprendidas entre los 20 y 60 años.

**PRESUPUESTO GLOBAL DE LAS 5 ACCIONES:**

**34.290 USA\$.**